



# EL REBELDE

EN LA CLANDESTINIDAD

ORGANO OFICIAL DEL MOVIMIENTO DE IZQUIERDA REVOLUCIONARIA  
AGOSTO DE 1974 SANTIAGO DE CHILE Nº 99

## ¡LA RESISTENCIA POPULAR TRIUNFARÁ!

En este número:

- ENTREVISTA A MIGUEL ENRIQUEZ  
EN LA CLANDESTINIDAD
- BRUTAL SAQUEO A INGRESOS  
DEL PUEBLO
- ANALISIS DE ONCE MESES DE  
DICTADURA Y RESISTENCIA  
POPULAR
- SITUACION INTERNACIONAL



EDITORIAL

## LECCIONES DE LA RESISTENCIA

Once meses han probado que quienes se quedaron a luchar tenían la razón. El proletariado y el movimiento popular chileno sufrieron una derrota el 11 de septiembre, pero no fueron aplastados ni aniquilados.

En tales condiciones el papel de todo auténtico vanguardia no era huir a la desbandada, sino permanecer en Chile para dirigir el repliegue ordenado de las fuerzas obreras y populares, y comenzar de inmediato la reorganización del movimiento obrero, el fortalecimiento de la vanguardia proletaria y la organización de la resistencia.

Tal fue la decisión que tomó el Comité Central del MIR. Todos sus cuadros de dirección y de base permanecieron en el país y, sorteando la represión, se dieron a la tarea de la reorganización del partido, la conducción del repliegue del movimiento de masas y el comienzo de la organización de la resistencia popular. El costo ha sido caro, pero necesario; la lucha de clases exige sacrificios ineludibles a la vanguardia, la cual precisamente se forja y decanta en estas pruebas.

Hoy nuestro Partido puede mirar con satisfacción la decisión tomada once meses atrás.

El Movimiento de Resistencia Popular chileno es una realidad que cobra día a día más fuerza. A su fortalecimiento y desarrollo hemos contribuido con nuestro trabajo cotidiano.

La amplitud alcanzada por la resistencia, así como el enorme crecimiento de nuestro Partido, nos exigen el esfuerzo de reiniciar la publicación de EL REBELDE, para que éste sirva de instrumento de conducción y organización de la vanguardia proletaria y el Movimiento de Resistencia.

### LA DICTADURA GORILA Y LA RESISTENCIA

Once meses de resistencia que se desarrolla y generaliza sin que la dictadura pueda impedirlo.

La dictadura y la represión no pueden impedir el desarrollo de la resistencia.

**Hoy, la Resistencia es un proceso de masas que comienza a tomar forma de fuerza social...**

**Los revolucionarios participamos activamente dentro de la Resistencia en todos los terrenos**

**Hoy, entre miles de cadáveres, de mutilados por torturas y encarcelados, rodeada de viudas y huérfanos, de entre miles y miles de cesantes y hambrientos, surge ya poderosa la Resistencia Popular, que históricamente está destinada a derrocar a la dictadura gorila**

**Pero ya Chile vive otra etapa... Por cada miembro de la Resistencia caído, hay centenares que lo reemplazan**

Este periódico es el facsímil editado en el exterior de un ejemplar de EL REBELDE que circula hoy día en Chile.

Impreso en Chile, en la clandestinidad, el órgano oficial del MIR reapareció en el mes de agosto con el n° 99 y está circulando actualmente en miles de ejemplares por el país.



-3-

En primer lugar, porque la dictadura ha llegado con diez años de retraso a la escena mundial y latinoamericana, dadas las actuales condiciones internacionales.

En segundo lugar, porque la crisis estructural del capitalismo chileno, su incapacidad de desarrollo autosostenido, no ha sido ni puede ser resuelta por la política de la dictadura.

En tercer lugar, porque la dictadura representa los sectores más retrógados, los intereses del gran capital nacional y extranjero. Así, su modelo de desarrollo sólo puede realizarse mediante un amplio proceso de monopolización de la economía y la superexplotación del trabajo asalariado, que se traducen en una violenta caída del nivel de ingreso de todos los asalariados y en el estancamiento y quiebra del capital mediano y pequeño. Su fracaso en el terreno económico la ha llevado al único camino que les quedaba: arrendar el país a las compañías imperialistas.

En cuarto lugar, porque este proceso engendra contradicciones en el propio bloque en el poder, minando la unidad de las clases dominantes.

En quinto lugar, porque este proceso engendra con cada vez más violencia oposición pequeñoburguesa al régimen, a la vez que profundiza y radicaliza la resistencia obrera y popular.

### EL MOVIMIENTO DE RESISTENCIA SE FORTALECE

Sobre este proceso social se desarrolló el Movimiento de Resistencia Popular chileno. Quien no comprenda que ésta es la forma que ha tomado la lucha del proletariado chileno y las masas populares contra la dictadura, se queda al margen del proceso real, al margen de la lucha política de clases en la fase actual.

El Movimiento de Resistencia Popular es la lucha consciente y espontánea que libran todas las clases y capas oprimidas por la dictadura. En la resistencia participan el obrero de la fábrica, el obrero agrícola, el empleado, el campesino pobre, el cesante, el poblador, la mujer y el soldado, como también pequeños y hasta

medianos empresarios ahogados por la política de la dictadura. En el seno de este proceso el proletariado lucha por ganar la conducción, para llevar la lucha contra la dictadura hasta su derrocamiento por la fuerza y la instauración de un nuevo gobierno.

COMO SE ORGANIZA LA RESISTENCIA?

La propia experiencia de la lucha de clases ha ido adaptando las viejas formas de organización y lucha a la situación actual y creando otras nuevas.

Así, el Movimiento de Resistencia Popular se desarrolla a través de los sindicatos, los centros de madres, los clubes juveniles, las organizaciones culturales, las juntas de vecinos, las organizaciones religiosas, la estructura familiar o de parentesco, el grupo de amigos, etc. O bien creando nuevas formas de organización semilegales (Comunidades Cristianas por la liberación, Comités de Defensa de los Derechos Humanos, Comités de ayuda a los presos, etc.). O a través de la organización de los COMITES DE RESISTENCIA clandestinos, integrados

por 3 a 7 miembros y creados en cada lugar de trabajo, estudio o residencia.

Los Comités de Resistencia dirigen y orientan tanto el trabajo en los organismos legales como en las organizaciones semilegales.

El mayor problema que enfrenta hoy la resistencia es la necesidad de ir creando formas superiores de coordinación y dirección que vayan unificando las bases del Movimiento de Resistencia.

En esto, el pecado más grave, imperdonable desde el punto de vista de los intereses de los trabajadores, es la negativa de ciertos partidos de izquierda a impulsar decididamente la constitución de los Comités de Resistencia y a integrar rápidamente un Frente Político de la Resistencia que no sea una pura representación partidaria, sino una genuina expresión, de la resistencia organizada como movimiento social de carácter masivo, es decir, una dirección política de la resistencia sujeta al control de sus bases.

LA RESISTENCIA Y LAS FORMAS DE LUCHA

Las formas de lucha no se inventan, surgen de la

do de la clase obrera y la revolución proletaria.

Hoy ese desafío sigue planteado aún con más urgencia. El MIR chileno se propone la tarea histórica de servir de núcleo en torno a cuyas concepciones teóricas, estratégicas, tácticas y organizativas, y a su práctica concreta en la lucha de clases nacional, se vaya agrupando y galvanizando el proletariado de vanguardia para constituir el partido revolucionario

del proletariado chileno.

Nuestras filas están abiertas a los obreros de vanguardia, a los hombres, mujeres y jóvenes que han estado y están en la primera línea de fuego de la lucha de clases nacional. A todos nos corresponde asumir la empresa histórica de construir el instrumento para que la clase obrera a la cabeza del pueblo chileno alcance la victoria: el partido de la revolución proletaria.

ANIVERSARIO DEL MIR

El 15 de agosto de 1965 se daba término al Congreso Constituyente del MIR. En estos nueve años la historia de nuestro Partido ha sido rica en experiencias y enseñanzas y lo ha convertido en el núcleo y alma del partido revolucionario del proletariado chileno.

Las luchas de estos años han demostrado con claridad a extensos sectores de la vanguardia obrera lo que entonces sólo entreveían unos pocos: la posibilidad de realización con éxito de la revolución proletaria chilena pasa necesariamente por la construcción y desarrollo del partido revolucionario del proletariado, fuerte, combativo, ligado a las masas, disciplinado, depurado de todos los oportunismos y desviaciones de derecha o de izquierda.

Y para comenzar el camino hacia la construcción de ese partido no se podía partir por la vía de la conciliación y la componenda con los sectores que habían

abandonado el campo de la revolución o que nunca habían estado en él. La lucha de Lenin contra el revisionismo y contra los centristas que pretendían mantener en una

ráctica de la lucha de clases, y su aplicación depende de la correlación de fuerzas existentes

En septiembre de 1973 hubo resistencia y combate abierto en diversas zonas del país. Consumada la derrota, obreros, campesinos y pobladores, sectorial y aisladamente continuaron librando combates abiertos contra la dictadura bajo la forma de la huelga, al sabotaje y el hostigamiento. Pero el movimiento de masas había entrado en una fase de reflujo: derrotado políticamente, desarticulado y atomizado, en una correlación de fuerzas abrumadoramente desfavorable; no podía librar la lucha contra el capital como lucha directa y abierta.

La clase obrera, el pueblo y la izquierda aprendieron la lección y se dieron a la tarea de reorganizar sus fuerzas clandestinamente. La forma principal de lucha pasó a ser la propaganda y la agitación clandestina, la táctica de la presión indirecta, el boicot pasivo a la producción mediante el trabajo lento.

Así se fue reestructurando la vieja organización sindical y gremial, y paralelamente empezó a organizarse la resistencia clandestina.

Hoy es factible ya, superar a través del Movimiento de Resistencia Popular, el aislamiento y atomización inicial que logró imponer la dictadura. La lucha puede empezar a asumir un carácter más nacional y unificado, pero manteniéndose siempre en el terreno de la agitación y la propaganda, el boicot pasivo y encubierto, la presión indirecta, el sabotaje menor.

Al mismo tiempo, es preciso preparar las condiciones para la utilización en el futuro de la lucha abierta y la PROPAGANDA ARMADA.

Hacia ello hay que avanzar a paso lento pero seguro y sin equivocarse ni el tranco ni el camino.

LA NECESIDAD DE CONSTRUIR EL PARTIDO REVOLUCIONARIO DEL PROLETARIADO

La derrota del movimiento obrero y popular chileno en septiembre de 1973 planteó dramáticamente la urgencia y necesidad de la construcción del partido revolucionario del proletariado chileno, el parti

sola organización, entregó una lección que el MIR recogió; para hacer la revolución hay que comenzar deslindando los campos, separando las aguas entre los revolucionarios y los no revolucionarios; una vez que esto se haya hecho es posible y necesario llevar adelante alianzas y acciones comunes o entrar en compromisos con los no revolucionarios.

En sus nueve años de existencia esta característica del MIR se ha mantenido. Ha sido la decisión sostenida de separar a los revolucionarios de los no revolucionarios, de levantar en todo y sobre todo la política independiente del proletariado revolucionario, lo que ha permitido este extraordinario desarrollo, fortalecimiento y multiplicación del MIR en el seno de la clase obrera y el movimiento popular chileno.

Muchos han ido quedando en el camino, pero su sacrificio no ha sido en vano; su labor y su ejemplo nos acompañan e infunden nuevos ánimos en la tarea cotidiana.

¡A DEFENDER EL NIVEL DE VIDA!

Entre septiembre de 1973 y julio de 1974, el costo de la vida ha subido, según las cifras oficiales en un 565%

Pero la realidad es muy diferente. El índice del costo de la vida ha sido arreglado. Veamos el precio de algunas cosas:

Producto	Precio 11.Sep.	Precio actual	Alza
Aceite	E\$ 36 lt.	E\$ 1.140	3.042%
Leche	E\$ 7 lt.	E\$ 120	1.614%
Pan	E\$ 11 kg.	E\$ 240	2.081%
Azúcar	E\$ 25 kg.	E\$ 450	1.800%
Micros	E\$ 4 promedio	E\$ 75 prom.	1.775%
Parafina	E\$ 1,5 lt.	E\$ 70	5.233%

En sólo seis artículos el alza promedio es más de 2.500% y siguen subiendo día a día. Seguramente cuando usted lea esto ya habrán subido.

Frente a eso, la dictadura ha dado reajustes miserables, empobreciendo y hambreado al pueblo.

El último reajuste bajo el gobierno de la UP fue en octubre de 1972. Entre octubre de 1972 y diciembre de 1973 el costo de la vida aumentó más de 700%, sin embargo la Junta dio un reajuste de sólo 400%.

En Mayo dieron un reajuste de 30% cuando la inflación era de 87%.

En Julio dieron un reajuste de 20% cuando la inflación entre mayo y julio fue de 46%.

Es decir, la política de precios y salarios de la dictadura ha significado disminuir a menos de la mitad el poder de compra y los niveles de vida de los trabajadores de acuerdo a las cifras oficiales. Y ya sabemos cómo están arregladas las cifras oficiales.

Los trabajadores no han resistido tranquilos este despojo. Primero realizaron, aisladamente, paros y huelgas que fueron sangrientamente reprimidos. Se aprendió de que había que buscar otras formas de lucha. Y se buscaron.

Hoy día se multiplican en fábricas, fundos, oficinas, etc. Los Comités de Resistencia Clandestinos que orientan y dirigen la lucha y la presión de los trabajadores por el mejoramiento de sus niveles de vida.

Surgen diversas formas de presión, de organización y de lucha. Se crean directivas sindicales clandestinas paralelas a las directivas legales, se realiza trabajo lento, boicot a la producción, etc.

Para multiplicar la fuerza de la lucha por los niveles de vida de la clase obrera y el pueblo, el Movimiento de Resistencia Popular en su plataforma de lucha plantea como objetivos comunes a todos los trabajadores chilenos: a) Reajustes iguales al alza del costo de la vida, b) Reajustes periódicos cada vez que el alza del costo de la vida supere el 10%, c) respeto de la jornada de ocho horas, d) pago de las horas extraordinarias, e) libre funcionamiento de las organizaciones sindicales y gremiales, f) retorno a la negociación colectiva, etc.

ENTREVISTA AL SECRETARIO GENERAL DEL MIR EN LA CLANDESTINIDAD :

## ¿A CONVERTIR EL ODIO E INDIGNACION EN ORGANIZACION DE LA RESISTENCIA!

PREGUNTA: ¿Cuál es la situación de la Junta Militar actualmente?

RESPUESTA: Seremos breves. Un grupo de altos oficiales derrocó al gobierno, asesinando, encarcelando y torturando a decenas de miles, reprimiendo salvajemente a la clase obrera y al pueblo. Instalados en el gobierno desarrollaron una política de represión permanente y pusieron en práctica una política económica ultrareaccionaria y antipopular, caracterizada por una brusca disminución de los ingresos de la clase obrera y el pueblo, aumento masivo de la cesantía, y un gran aumento del costo de la vida.

El objetivo de esta política económica basada en la superexplotación del trabajo

El objetivo de esta política económica basada en la superexplotación del trabajo y en la represión de toda protesta es asegurar enormes ganancias a los grandes capitalistas criollos y a posibles inversiones extranjeras que espera atraer. Esta política trajo consigo una rápida disminución de la base de apoyo de la dictadura gorila, al golpear y herir los intereses no sólo de la clase obrera y los trabajadores, sino también los de otras capas del pueblo (comerciantes, transportistas, pequeños empresarios, profesionales, etc.) es decir, a sectores que en el pasado habían apoyado el derrocamiento del gobierno. Así, la dictadura gorila comenzó a apoyarse casi exclusivamente en la represión.

### LA DICTADURA NO LOGRA ESTABILIZARSE

Ya en diciembre los gorilas tomaron conciencia de que no podían eternamente mantener el estado de guerra interno, el toque de queda y los salvajes niveles de represión. Se propusieron entonces disminuir la represión masiva, aumentar la represión selectiva, para crear las condiciones internas que les permitieran en Julio de este año otorgar algunas libertades a la población, levantar el estado de guerra interno, le-

# la clase obrera no va a luchar por intereses que no sean los suyos y los de todos los explotados

vantar el toque de queda y disminuir al menos aparentemente la represión. Esta era una necesidad imperativa para disminuir su aislamiento internacional, dar imagen de estabilidad, recuperar el apoyo de ciertos sectores y atraer la inversión extranjera.

No lo lograron. Al contrario: su aislamiento internacional aumentó, el cambio de Gabinete significó un predominio del ejército sobre las otras ramas y el predominio del gran capital aliado al capital extranjero, la inflación siguió aumentando, el costo de la vida aumentó 10 a 15 veces mientras los ingresos de los trabajadores aumentaron menos de la mitad. Nuevas y mas amplias capas del pueblo entraron en contradicción con la dictadura, sumándose al campo de la oposición, se agudizaron sus roces con la iglesia, con los partidos burgueses, aumentaron los roces entre los gorilas mismos, la cesantía aumentó ya a cerca de un 20%, la represión no solo no disminuyó, sino que aumentó y hoy, a mediados de agosto, las redadas masivas, el control callejero, los rastros, las detenciones y torturas masivas recuerdan los meses de septiembre y octubre del año pasado.

### LA CLASE OBRERA Y EL PUEBLO SE REARTICULAN Y REANIMAN

Los gorilas se habían equivocado. Calcularon mal. Habían golpeado y desarticulado a la clase obrera y el pueblo, habían golpeado fuertemente a los partidos de izquierda y a los revolucionarios, pero estaban lejos de haberlos aplastado y aniquilado. A pesar de la masiva desertión de los cuadros de la UP, y de la fuerte represión, los partidos de izquierda y en especial el MIR se fueron reorganizando en la clandestinidad mientras paralelamente sectores de vanguardia, en especial de

la clase obrera, comenzaron a reanimarse y rearticularse. Así, una sorda pero fuerte resistencia comenzó a desarrollarse.

El MIR desde fines de 1973 levantó una plataforma cuyo contenido fundamental es la lucha por la restauración de las libertades democráticas, la defensa del nivel de vida de las masas, la lucha por el derroca-

# no se contentará sino con la victoria final sobre la gran burguesía y el imperialismo

miento de la dictadura y el establecimiento de un nuevo gobierno. Llamó a la constitución de un amplio frente político de la resistencia que incluyera a los sectores antigorilas del PDC, la UP y el MIR, y a la constitución del Movimiento de Resistencia Popular construido a base de Comités de Resistencia clandestinos por frentes.

En torno a esta línea política, y si bien las tareas de la unidad de los partidos no han tenido grandes frutos tanto por

las vacilaciones del sector PDC como por las ilusiones de sectores reformistas que intentan sellar una alianza con el freísmo, la resistencia ha ido tomando cada vez mayor fuerza, uniendo desde abajo a la clase obrera, al pueblo y a la izquierda. Y creando miles de Comités de Resistencia. En este proceso el MIR se ha fortalecido y ha multiplicado su influencia en el seno de la clase obrera, incorporando a sus filas a un crecido número de la vanguardia proletaria.

**DESARROLLAR UNA GUERRA DE DESGASTE AL GRAN CAPITAL**

PREGUNTA: ¿Cuál es, a juicio del MIR, la perspectiva?

RESPUESTA: Mucho depende de lo que los revolucionarios, la clase obrera y el pueblo hagan. Si la dictadura logra mantener el "orden público", superexplotar impunemente a la clase obrera; a pesar de la profunda crisis económica porque atraviesa el país y de su aislamiento internacional, logrará asegurar ganancias enormes a los capitalistas nacionales y atraer capitales extranjeros a través de las serviles garantías que les ofrece. Entonces, en dos o tres años podría estabilizarse en definitiva e incluso lograr una relativa reanimación económica. La tarea de los revolucionarios y los trabajadores es desarrollar una resistencia cada vez mas ancha y mas fuerte que dispute a la dictadura el "orden público" y les impida tener éxito en la superexplotación del trabajo.

Si bien es importante el crecimiento del cerco internacional a Chile, lo fundamental es lo que logremos de-

la organización clandestina de la Resistencia Popular se extiende por todo Chile y comienza a entrar nuevamente en los cuarteles

sarrollar en nuestro país. La tarea mas urgente de la lucha revolucionaria en Chile es organizar a los sectores de vanguardia y avanzados de la clase obrera y el pueblo en Comités de Resistencia; impulsar a través de estos la propaganda y agitación masiva; iniciar la resistencia activa; comenzar la guerra de desgaste contra la dictadura y el gran capital, que incluya formas de sabotaje (dejar abiertas las llaves en oficinas públicas y fábricas, dejar prendidas las luces, etc.), formas de trabajo lento (disminuir la productividad y calidad del trabajo por medio del enlentamiento del ritmo de trabajo, interrupciones en la secuencia, errores en la ejecución del trabajo), otras formas de sabotaje mínimo (no cuidar la maquinaria, romper piezas menores, echar esmeril en piezas de precisión, descomponer los lubricantes con bencina, romper vidrios, ampollas, gastar el máximo de material, etc.), es decir elevar los costos de reposición pero sin destruir ni paralizar por completo la maquinaria pues significaría cesantía para los obreros).

Los revolucionarios debemos apresurar el paso para el inicio de las acciones de propaganda armada que fortalezcan la lucha de la resistencia:

**¿QUE ES LA PROPAGANDA ARMADA?**

...pequeñas acciones, ligadas íntimamente a los intereses de los trabajadores, de carácter simple y múltiple, de tal forma que progresivamente podamos impulsar a los Comités de Resistencia a imitarlas, echando las bases para ir creando un verdadero ejército revolucionario del pueblo que hostigue permanentemente a la dictadura.

Así se irá incorporando en la realidad a la clase obrera y al pueblo a la guerra popular y prolongada que terminará por derrocar a la dictadura gorila.

De esta forma caerán los gorilas. La dictadura no caerá limitandose a esperar pasivamente en Chile o en el exterior su derrocamiento por obra del cielo o como consecuencia de una ilusoria alianza con sectores burgueses reaccionarios como Frei que no sólo cooperaron



activamente al derrocamiento del gobierno y a la represión de los trabajadores, sino que además hoy, en los hechos participan y apoyan la política antipopular y represiva de la dictadura.

EL M.I.R. CRECE Y SE DESARROLLA PREGUNTA: ¿Cuál ha sido el efecto de los golpes represivos sobre el MIR? ¿Cuál es su situación actual, pues es sabido que en los últimos meses les han sido allanados talleres y arsenales y han sido detenidos varios cuadros?

RESPUESTA: En realidad, desde los combates de septiembre hemos venido recibiendo golpes represivos. A fines de 1973 varias decenas de cuadros habían perdido la vida durante los combates mismos, fusilados o asesinados mediante torturas, mientras otros fueron encarcelados.

Es verdad que entonces logramos sortear la represión con menores costos que el resto de la izquierda gracias a nuestra experiencia de clandestinidad del 69-70. Posteriormente dos veces hemos sido golpeados fuertemente por los aparatos represivos gorilas, a fines marzo y luego a fines de mayo. Ese ha sido el costo de nuestra actividad, especialmente en los frentes de masa. Pero de ello hemos aprendido y hemos sacado lecciones y experiencias. Hoy puntual-

mente seguimos recibiendo golpes; pero ya estamos organizados y preparados para recibir y escabullir los golpes, y trabajando en el seno de las masas, impulsando la lucha de las masas en las actuales condiciones y preparando el inicio de la propaganda armada.

Hemos perdido recursos de todo tipo, pero conservamos lo fundamental y mayoritario.

Las causas fundamentales tanto de este bajo costo orgánico relativo frente al ataque constante de la represión que de marzo acá se ha orientado fundamentalmente sobre nuestra organización, como de nuestro crecimiento rápido y amplio en los frentes son:

- la permanencia en Chile de las direcciones y de los cuadros,
- la forma en que la ma-

yoría de nuestros cuadros detenidos ha enfrentado la tortura, resistiéndola y no hablando; destacándose entre ellos nuestros compañeros miembros de la Comisión Política del Partido Bautista van Schouwen quien dos meses torturado y posiblemente muerto, y Arturo Villavel quien desde marzo viene siendo sometido a sanguinarias torturas, así como decenas de cuadros obreros y campesinos;

- y la otra causa fundamental ha sido que nos hemos apoyado firmemente en las masas, hemos aprendido de ellas y las hemos conducido, demostrando así a los derrotistas, a los impulsores, defensores e ideólogos de la desertión al exterior, que no solo es posible sortear la represión sino que también es posible y necesario trabajar entre la clase obrera y el pueblo, organizando y fortaleciendo la resistencia popular.

SE INICIA EL AÑO DE LA RESISTENCIA ACTIVA

PREGUNTA: La Junta Militar próximamente va a cumplir un año en el gobierno, que se propone hacer el MIR frente a ello?

RESPUESTA: El año de dictadura gorila ha sido un año de sangre obrera derramada, un año de represión y tortura masiva, un año de cesantes y encarcelados, un año de superexplotación, de hambre y miseria; pero al mismo tiempo ha sido el año del fracaso de la política gorila, del fracaso de su política económica de corto plazo, un año de inestabilidad de la dictadura, de aislamiento de la aplastante mayoría de los chilenos y de ampliación del cerco internacional sobre ella.

Ha sido también el año de mayor experiencia para la clase obrera y los revolucionarios en la lucha clandestina, y en el que ha quedado demostrado históricamente la fortaleza y disposición de lucha de los trabajadores y los revolucionarios; año que asegura que el próximo será el año de la resistencia y el combate activo en todo Chile; incluyendo la propaganda armada y la lucha armada contra la dictadura gorila.

A DEMOSTRAR LA FUERZA DE LA RESISTENCIA !

El MIR llama a la clase obrera y el pueblo, a todos los sectores que están contra la dictadura a convertir su odio e indignación en organización de la resistencia; a organizarse los militantes de los partidos y los no militantes en grupos de tres, cinco o siete, constituyéndose en Comités de Resistencia cuya plataforma sea la unidad del pueblo contra la dictadura, la lucha por la restauración de las libertades democráticas y la lucha por la defensa del nivel de vida de las masas.

Llama a organizar e impulsar las tareas que antes enumeramos: la propaganda, el desgaste, el trabajo lento, el sabotaje menor, etc.

El MIR llama a todos los miembros de la Resistencia Popular a conversar y ganar para la Resistencia a todos sus amigos, parientes, compañeros de trabajo o conocidos, en especial si son miembros de las FF.AA.; a enviar cartas firmadas por la resistencia a todo aquel que supongamos podamos incorporar a la lucha.

Por último, el MIR llama a todos los obreros, campesinos, pobladores, estudiantes, soldados, empleados, a todos los sectores del pueblo, para que de aquí al 11 de septiembre próximo tapemos Chile con una consigna; a rayarla con lápices, con plumones, bolígrafos, en baños, micros, calles, máquinas, escritorios, a hacer volantes, pelomas, a mimeógrafo, a máquina, a mano, para que el 11 de septiembre todo Chile esté tapado con una sola consigna que demuestre la fuerza de la resistencia:

LA RESISTENCIA POPULAR TRIUNFARÁ!

CHILE, 16 de agosto de 1974.

INTERNACIONAL

En los meses transcurridos desde el último número de EL REBELDE (septiem-

bre de 1973) algo ha cambiado en la situación internacional.

Lo que entonces no era sino una tendencia hoy se manifiesta con claridad; la revolución mundial atraviesa por un periodo de ascenso como expresión y consecuencia de la agudización de la crisis mundial del capitalismo.

En Vietnam, Laos y Camboya la fuerzas revolucionarias asestan golpe tras golpe al imperialismo y sus ci payos. En África, la activación y ascenso de las fuerzas revolucionarias provocan la crisis del colonialismo portugués; en el Oriente medio se asiste a una profunda reordenación de la correlación de fuerzas que amplía el área de conflicto, favorece a las fuerzas antiimperialistas y crea mejores condiciones para las fuerzas revolucionarias; en América Latina el movimiento obrero y de masas se activa en diversos países; en la propia Europa, en Japón y en la metrópoli imperialista, el movimiento obrero incrementa sus niveles de actividad y combatividad.

Asistimos a una radicalización y extensión de la lucha de clases a nivel mundial que ha superado las estructuras tradicionales de los PC haciéndolos entrar en crisis, ha arrastrado hacia la izquierda a fuertes sectores de la socialdemocracia europea, y ha fortalecido las posiciones de la izquierda revolucionaria.

El impacto de la lucha revolucionaria y de la lucha antiimperialista ha agudizado las pugnas interburguesas en los países capitalistas. Las crisis gubernamentales y ministeriales en los EE.UU., en Europa, en Japón, etc., son clara muestra de ello.

En América Latina esos procesos encuentran expresión en el enfrentamiento abierto o encubierto de diversos países (México, Venezuela, Colombia, Perú, Argentina) con el imperialismo norteamericano; enfrentamiento secundario y subalterno pero que abre campo para la irrupción de la actividad independiente de la clase obrera y el pueblo, y que contribuye a cambiar la fisonomía de las relaciones políticas en el continente.

La crisis mundial del capitalismo ha agudizado la lucha entre los distintos sectores burgueses por el reparto de un excedente disminuido; y es esa pugna interburguesa la que se expresa en las crisis políticas de los países europeos y de Estados Unidos, derribando Man-

datarios y ministerios. Esa pugna interburguesa es la que se expresa tambien en los enfrentamientos abiertos por algunos paises dependientes con el imperialismo; esa pugna, en fin, abre una brecha por la cual avanza el proletariado y las masas populares del mundo.

Pero este ascenso del movimiento de masas a nivel mundial no encuentra en la generalidad de los paises una conduccion politica revolucionaria, y seguramente se agotará sin haber logrado mas que puntual y sectorialmente fructificar en un ascenso revolucionario.

Las conducciones tradicionales del movimiento obrero mundial se muestran con claridad poco aptas para las tareas del momento. De ahí que en los paises socialistas mas sensibles a esta situacion se opera una amonizacion relativa del enfrentamiento con las vanguardias revolucionarias surgidas en la última década.

Esta situacion da cuenta mas que suficiente de la importancia que reviste la creacion de la Junta Coordinadora Revolucionaria del Cono Sur como organismo coordinador e impulsor de la lucha revolucionaria en esta parte del mundo. El MLN Tupamaros de Uruguay, el ERP argentino, el ELN boliviano, el MIR chileno, poseen trayectorias distintas y distintos grados de desarrollo, pero los une en primer termino, la comprension cabal de la necesidad de construir el partido revolucionario del proletariado, en segundo termino la comprension del caracter continental de la revolucion proletaria latinoamericana, en tercer termino la búsqueda de la restitution y aplicacion de la teoria revolucionaria por encima de los dogmatismos y tergiversaciones acumulados en décadas, y en cuarto termino, la decision y consecuencia para llevar adelante la lucha revolucionaria con las formas y métodos que la situacion haga necesarios.

El conjunto de la situacion descrita señala las líneas gruesas del marco internacional en que se desenvuelve la accion de la dictadura y de la resistencia chilena, y muestra con claridad la existencia de una coyuntura internacional y regional favorable para las fuerzas revolucionarias que debe ser aprovechada por la vanguardia proletaria.

Entre ellos, caídos en combate, fusilados en forma alevé, torturados hasta la muerte, en primera fila, militantes y dirigentes del MIR.

Unos pocos nombres resumen la "imaginativa" variedad empleada por los verdugos para asesinar a los revolucionarios.

Fernando Krauss, miembro del Comité Central y Secretario Regional de Valdivia, fusilado junto a José Liendo ("Pepe") después de un juicio sumario. Murieron con el puño en alto, dando ellos mismos la orden de "fuego" a sus asesinos.

Bautista Van Schouwen, miembro de la Comisión Política, torturado desde fines de diciembre y presumiblemente muerto en las torturas. Quienes estuvieron detenidos junto a él fueron testigos de su conducta ejemplar frente a la tortura, de su inquebrantable convicción en la justicia de la causa del proletariado y en la certeza de su triunfo.

Miguel Catalán, miembro pro del Comité Regional Concepción. Asesinado por la espalda para simular una fuga.

Como ellos hay decenas y decenas de miembros del MIR

Junto a ellos, decenas de miembros y dirigentes del partido torturados sin que el enemigo haya podido obtener de ellos información alguna. Así ha sucedido, por ejemplo, con Arturo Villavela, también miembro de la Comisión Política y torturado por meses.

Y a pesar de la tortura y de la muerte, la clase obrera, el pueblo, la izquierda y los revolucionarios continúan su lucha contra la dictadura.

La represión, último recurso de poder de una clase dominante incapaz de solucionar la crisis del capitalismo chileno si no es a costa de la intensificación del hambre, la miseria, la superexplotación del trabajador, se ha mostrado incapaz para detener al pueblo.

Y el pueblo de Chile, con la clase obrera a la cabeza, recoge con decisión las banderas de lucha enrojadas por la sangre de sus héroes y sus mártires, para continuar su camino, largo pero promisorio hacia el derrocamiento de la dictadura y de la dominación burguesa.

# ¡ LA REPRESIÓN NO PARA AL PUEBLO !

"En ese consejo de guerra de Pisagua, fueron condenados a muerte ocho compañeros. A Yañez, que había sido empleado administrativo de prisiones, lo dejaron despedirse de todos nosotros. Nos dijo que no perdiéramos los ideales, que por medio de las torturas nos fortaleceríamos. Que iba ser muy pronto cuando brillaran nuevos soles en Chile. Luego miró al Comandante y al fiscal: ustedes los verdugos que nos condenan por las ideas y no por delitos, tendrán su castigo ... Patria o Muerte, gritó ..., y se lo llevaron."

Relatos como ese de un trabajador que permaneció largos meses en un campo de concentración de la dictadura, hay miles en Chile.

Algún día el pueblo podrá escribir y relatar su verdadera historia. Y allí se desenterrarán los nombres de los miles de héroes y de mártires que han entregado su sangre generosa sin claudicar ante sus verdugos.

Junto a los mártires de la Escuela de Santa María de Iquique y de la Coruña, Ranquil y San Gregorio, de El Salvador y Pampa Irigoin, figuran hoy las decenas de miles de chilenos asesinados por la dictadura.

Y a su lado, los que heroicamente han resistido las torturas, las vejaciones, la crueldad refinada de los verdugos chilenos asesorados por "expertos" brasileños y norteamericanos.

Héroes y mártires del proletariado y el pueblo chileno. Su ejemplo endurece nuestros puños en el combate. Su sangre circula por los campos y ciudades de la Patria en las venas de los obreros, los campesinos, los empleados, los pobladores, los soldados, los hombres, mujeres, jóvenes y ancianos que entregan también su tiempo y su vida en la lucha contra la dictadura.

**... es preciso hoy día  
aunar el esfuerzo  
de toda la izquierda chilena  
y de los cristianos progresistas  
en el Frente Político de  
la Resistencia...**

**Reanimar a los obreros  
y campesinos,  
alentarlos a la lucha contra  
el régimen en todos los frentes  
y formas de lucha que  
sean posibles  
aprovechando todas  
las brechas y fisuras  
de la dictadura gorila.**

**La guerra popular  
es la única vía para lograr  
el derrocamiento de la dictadura  
y la victoria final sobre ella...**

# ¡A DEFENDER A LOS PRESOS POLÍTICOS!

En Chile hay hoy día decenas de miles de presos políticos. Y cada semana miles y miles más de chilenos son detenidos por días, semanas y meses.

La tortura, el hambre, la vejación, la humillación, la imposibilidad de comunicarse con sus familiares, son su realidad cotidiana.

Pero no están solos. Saben que fuera de las cárceles y campos de concentración, un pueblo entero se agita y se levanta contra la dictadura asesina y opresiva.

Lo saben, pues una de las formas en que se expresa la resistencia popular a la dictadura es la lucha por la defensa de los presos políticos.

Allí donde hay una cárcel, un campo de concentración, un lugar de reclusión, surgen los Comités de Ayuda a los presos políticos, los comités de Defensa de los Derechos Humanos, los comités por la libertad de los presos políticos.

Su acción se orienta a impulsar la presencia de las Iglesias y los organismos internacionales en los centros de reclusión para comprobar y denunciar la situación de los presos políticos.

Participan en la defensa legal de los detenidos aprovechando las mínimas oportunidades que ofrecen las farsecas judiciales montadas por la dictadura.

Canalizan la ayuda médica para los presos políticos y sus familiares.

Reunen y distribuyen la ayuda material a los presos y sus familiares.

Reunen y distribuyen la ayuda material a los presos y sus familiares.

Obtienen los materiales, herramientas y financiamiento para el montaje de industrias y talleres en los centros de reclusión.

Colaborar activamente con la propaganda y la agitación de la Resistencia, organizando a los familiares y amigos de los presos, difundiendo la situación de los detenidos, ayudando a la propia organización de los presos políticos.

Tarea de todo el pueblo es multiplicar esa labor e intensificar la ayuda a los presos políticos chilenos.